

**Nombre de la alumna: Angelica
Gonzalez Cantinca**

**Nombre del profesor: Sergio Jiménez
Ruiz**

Nombre del trabajo: Ensayo

Materia: Antropología Médica II

Grado: 2

Grupo: B

ANTROPOLOGÍA MÉDICA.

Durante esta unidad aprendimos diversos temas de los cuales es importante reconocer su importancia, saber que cada uno de los conlleva una responsabilidad grande en la antropología médica. Es así que hablaremos de ellos de una manera clara y resaltando sus puntos más importantes.

La historia, antropología y medicina nos enseña lo importante que debe de ser la ética y la antropología médica, así como en la investigación en cada una de estas áreas para que de esta manera se le permita la construcción de una enfermedad y las prácticas médicas. Así mismo crear conciencia de las diversas prácticas tradicionales que se llevan a cabo para la curación de las enfermedades y de la misma manera de los pacientes.

Como entidad nosológica, son los tratamientos populares los que predominan, destacando los realizados con plantas medicinales, los procedimientos manuales e incluso los rituales religiosos, la mayoría de veces aplicados por la persona de mayor edad en el núcleo familiar o de procedencias cultural indígena. (Francisco, 2009).

Debemos de saber que la antropología medica es un proceso de cambios de las ideas, patrones y valores. Desde que nace la antropología se ve dirigida por la etiología lo que provoca que se relacione como en un campo controvertido de la religión, las prácticas y creencias de los indígenas las cuales se dirigen a la innovación, esto claramente con un enfoque cultural.

Es necesario saber que la antropología debe de ser advertida, ya que desde el inicio se deben considerar que las bases son modificadas según la época o la orientación ideológica dominante. Mediante la observación directa es posible que la medicina tenga un conjunto de valores o bienes culturales acumulados por tradición o herencia. El comportamiento medico con el paciente y la familia enfrenta el accidente y la enfermedad. Lo cual hace que la medicina actué como un sistema de ideas y prácticas destinados a curar los malestares para satisfacer las necesidades sociales y así tener o mantener cohesión con el paciente y la familia.

Sin embargo, la insuficiencia de atención medica se debe a la falta de médicos, así como de la mala distribución en la geografía del país, por la escasez de recursos económicos de la población y por ultimo por las deficiencias que se dan en los diferentes servicios médicos públicos.

La ciencia de los usos y costumbres de los hombres es filosofía, historia o conocimiento de los hombres sin letras y sin escritura.

Médicos e indigenistas se pronuncian por el respeto y la tolerancia hacia las ideas, ritos y ceremonias utilizados por los médicos nativos despectivamente denominados brujos o curanderos para resolver la ansiedad que despiertan los males dominantes en la sociedad folk. (Gonzalo A, 1980)

Por último, es fundamental saber que el mundo ideológico precolombino se expresaba a través de mitos y creencias de las cuales muchas aun persisten, por lo cual demuestra su fuerza vital. Es de esta manera que la concepción cosmogónica permite tener una interpretación de acuerdo al tiempo y espacio, esto influyendo en la vida cotidiana y en lo religioso.

La organización de los cosmos mayas es representada por cinco arboles sagrados y sus respectivas divinidades que conectaban el cielo y la tierra; los dioses portaban ofrendas específicas que mostraban el orden de creación del mundo. (Óscar V, 2012)

La concepción mágico- religioso fue la principal característica de la medicina prehispánica, ya que en ella se decía que existían dioses buenos y malos de los cuales era beneficioso o no, es así como suponían que la enfermedad provenía de estos dioses. Sin olvidar que en la cultura maya se creía sobre una enfermedad caliente donde se creía que la posesión de seres celestes o fría en donde se creaba por dioses del inframundo.

La muerte era considerada como una circunstancia en donde uno se trasladaba a un mundo diferente que pasa de una vida a otra. La jerarquía del muerto determinaba el ajuar funerario, la decoración de féretro y las ofrendas ornamentales. La complejidad de la sepultura variaba de cultura a cultura. (Óscar V, 2012)

Es de esta manera que concluimos con que la antropología medica se rige a base de diferentes culturas, creencias, ideas, entre otras cosas que son fundamentales tomar en cuenta. Saber que dependiendo de la cultura o ideales que tenga el paciente nosotros como médicos debemos de llevar a cabo la enfermedad, ya que nosotros debemos de respetar sus costumbre o tradiciones, no solo nosotros como médicos podemos curar, a lo largo de la materia se habló de shamanes, curanderos, entre otros que tienen la disposición de "curar" ya sea con su sabiduría, por el poder que tienen, con hechicería o con la concepción de magia- religiosa. Y por último la concepción que ellos tenían de la enfermedad daba por diferentes dioses o la creencia que tenían de lo que sucede después de la muerte.

Referencias:

Francisco Espinosa-Larrañaga (2009). Historia, antropología y medicina. Editor de Revista Médica del Instituto Mexicano del Seguro Social, Coordinación de Educación en Salud, Instituto Mexicano del Seguro Social. <https://www.mediagraphic.com/pdfs/imss/im-2009/im093a.pdf>

Gonzalo Aguirre Beltrán, Programas de Salud en la situación intercultural, Instituto Indigenista Interamericano, México, 1955 (2a. ed. IMSS, 1980)

Óscar Frisancho Velarde (2012). Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica. Acta Med Per 29(2). <http://www.scielo.org.pe/pdf/amp/v29n2/a13v29n2.pdf>